



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 27 de febrero de 2024.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Reforma, Publimetro, El Universal, Reporte Índigo, El Heraldo de México, La Prensa, 24 Horas, Excélsior, El Financiero, La Razón, Crónica.

## **Repuntan 468% casos de dengue/Reforma**

En lo que va de 2024, México ya registra 1,439 casos de dengue, un aumento de 468% respecto del mismo periodo del año anterior, cuando sumaban 958 casos. Según el más reciente reporte epidemiológico de la Secretaría de Salud, correspondiente a semana del 19 al 25 de febrero, el 74% de los casos confirmados en el País lo concentra Guerrero, con 2 mil 7. Le siguen Tabasco, con 961 casos; Quintana Roo con 428; Veracruz, con 299, Colima con 289. El dengue, una infección viral conocida también como fiebre quebrantahuesos, se transmite del mosquito a humanos, principalmente en zonas húmedas y calurosas.

## **México aún no supera emergencia por COVID, las muertes prevalecen/Publimetro**

A cuatro años del primer caso de COVID en México, este virus se mantiene como un problema de salud, a pesar de que la Secretaría de Salud dio por terminada la emergencia sanitaria el 9 de mayo de 2023. En lo que va de 2024 se han registrado oficialmente dos mil 988 casos positivos y 70 defunciones en el país; sin embargo, especialistas alertan que el subregistro podría ser muy alto, debido a que hay gente que, a pesar de que presenta síntomas, no acude ante los especialistas a realizarse pruebas. El 30 de enero de 2020, la OMS declaró el virus SARS-CoV-2, causante de la enfermedad COVID, como una emergencia de salud pública de importancia global. No obstante, fue hasta marzo de ese año cuando lo calificó como pandemia, debido a su capacidad de contagio a nivel mundial. En México, el 27 de febrero de 2020, la Secretaría de Salud confirmó el primer caso de SARS-CoV-2, en un paciente de 35 años que había viajado a Italia, con síntomas leves y que fue aislado en el INER.

## **Detectan 3,570 nuevos casos de COVID-19 en México/El Universal**

El Sistema de Vigilancia Epidemiológica de Enfermedad Respiratoria Viral detectó esta semana 3 mil 570 nuevos casos positivos de COVID en el país, con lo que se registró un aumento de 582 casos en comparación con la semana anterior. En lo que va de 2024, en México ya suman 42 mil 143 casos sospechosos de SARS-CoV-2 y se acumularon 90 defunciones. A nivel nacional, las entidades que presentan el mayor número de contagios son la Ciudad de México, con mil 100 casos; el Estado de México, con 295; Querétaro, 261; Puebla, 189; Hidalgo, 138; Jalisco, 159, y Zacatecas con 112 contagios por COVID. En diciembre pasado, la OMS clasificó: la JN.1 como una variante de interés, debido su rápida propagación en varias regiones, y recaló que las vacunas siguen protegiendo contra el virus. De acuerdo con la OMS se puede contraer COVID por muy soleado cálido que sea el clima. "Se han notificado casos de SARS-CoV-2 en países con altas temperaturas. Para protegerse, lávese las manos con frecuencia a fondo, y evite tocarse los ojos, la boca la nariz". dijo.

## **Grasas trans se aferran ante falta de reglas sobre su uso/Publimetro**

La Secretaría de Salud del Gobierno Federal, que celebró con bombo y platillo la aprobación en febrero de 2023 de la adición en la Ley de Salud que prohíbe en México los aceites parcialmente hidrogenados, conocidos como grasas trans, lleva un año sin publicar el reglamento o norma para la implementación de excepciones. Se le dio un plazo a la industria de seis meses para adecuarse a la prohibición, pero hasta el momento no se han definido aspectos específicos, como por ejemplo

los llamados coadyuvantes, que son ingredientes usados no en la elaboración del producto, pero si en alguna parte del proceso, y es ahí donde la Secretaría de Salud debe ser clara.

### **Información de Salud/Reporte Índigo**

Este año, México cuenta con 12,500 nuevos especialistas que terminaron la residencia médica en alguna de las instituciones de salud, como resultado de la Estrategia de Fortalecimiento de la Formación de Recursos Humanos, una política presidencial para aumentar la inversión financiera y los campos clínicos. con el objetivo de contar con más profesionales de la salud de acuerdo con información de la Dirección General de Calidad y Educación en Salud, de la Secretaría de Salud. En ese contexto, este mes se graduaron 175 residentes en el Instituto Nacional de Rehabilitación "Dr. Luis Guillermo Ibarra Ibarra", de los cuales 62 son de especialidad, 85 de alta especialidad y 28 de diplomado informó el director general Carlos Javier Pineda Villaseñor Afirmó que quienes hoy se gradúan inician un largo camino de profesionalismo, de aplicación de los conocimientos obtenidos durante los años de formación en los que adquirieron un compromiso con las y los pacientes "que son nuestra razón de ser".

### **Salvan vidas con donación de órganos/El Heraldo de México**

De las 2,681 donaciones de órganos y tejidos de personas fallecidas en todo el país el año pasado 458 fueron en el Estado de México; es decir, 17.1%, colocando se cómo la segunda entidad a nivel nacional con más donaciones. En primer lugar, está la Ciudad de México, con 524 según estadísticas de Cenatra. A nivel nacional, 19,962 pacientes que se encuentran en lista de espera para recibir un trasplante de órganos o tejidos: 16,370 son de riñón; 3,338 de córnea; 204, de hígado, y 24, de corazón.

### **Falta una mayor cultura de la donación de órganos/Reporte Índigo**

En el mundo van en aumento los problemas de salud que terminan en falla o pérdida de algún órgano o tejido del cuerpo; son frecuentes, por ejemplo, los casos de riñón, de corazón que ya no cumple su función adecuadamente o las córneas. "Entonces, la alternativa son los trasplantes", enfatiza el profesor de la carrera de Medicina en la Facultad de Estudios Superiores Iztacala, de la UNAM, Juan Pablo García Acosta. Para el experto es necesario poner en el horizonte de la población la posibilidad de realizar un procedimiento de ese tipo, como un re curso terapéutico y como parte de nuestra cultura en la que tengamos la disposición de ser donadores, ya que la fuente principal somos los seres humanos. Por ello, debemos fomentar esa práctica, pues de lo contrario no alcanzaremos la suficiencia. A propósito del *Día Mundial del Trasplante de Órganos y Tejidos*, que se conmemora el 27 de febrero, el médico especialista en salud pública recuerda que en México hemos tenido altibajos en las cifras.

### **Solicitan pruebas gratuitas de influenza en guarderías/La Prensa**

Debido al aumento de casos de influenza en niñas y niños de cero a tres años, el coordinador del GPPAN, Federico Döring, instó a la Secretaría de Salud capitalina a tener el abasto suficiente de pruebas rápidas para iniciar con una campaña en centros escolares de nivel maternal y kinder tanto públicos como privados de la ciudad. Sostuvo que "a los Módulos de Atención Ciudadana, nos han llegado padres de familia preocupados y hasta desesperados porque los Centros de Salud que hay en las colonias no hay pruebas, no hay personal para que se apliquen o las áreas están cerradas" El legislador panista resaltó que lo hacen es acudir a hospitales privados o farmacias para adquirirla en hasta mil 200 pesos una prueba para sus pequeños.

### **Tlalpan arranca programa social Va por tu salud/El Universal**

Con una inversión de más de 9 millones de pesos, la alcaldía Tlalpan dio inicio al programa social Va por tu salud con el que en 2024 se prevé brindar 37 mil 688 servicios de salud, para atender de manera prioritaria a personas adultas mayores, personas con discapacidad, así como mujeres y niñas que padezcan alguna enfermedad crónico-degenerativa con la finalidad de eliminar las brechas de desigualdad Para este programa se realizará una inversión de 9 millones 724 mil 500 pesos y se implementarán acciones que permitan concientizar a las y los habitantes sobre la importancia de tener hábitos saludables para una vida. además de generar espacios como las Casas de salud. que darán asesorías médicas gratuitas. Al anunciar el programa, la edil Alfa González Magallanes destacó que es fundamental atenderla de las y los habitantes, pues desde el gobierno federal se ha abandonado la población y al sistema de salud. dejando vulnerables a quienes más lo necesitan, ya que no tienen acceso servicios médicos ni medicamentos y orientaciones médicas.

### **Abren unidad para menores con quemaduras/24 Horas, Excélsior, El Financiero, La Razón**

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, inauguró la Unidad de Atención Integral a Niñas, Niños y Adolescentes con quemaduras en el Antiguo Hospital Civil de Guadalajara "Fray Antonio Alcalde". Se contempla que ofrezca anualmente 8 mil 400 consultas, 4,600 sesiones de rehabilitación y 380 hospitalizaciones. Por ello, el mandatario destacó que la entidad es líder internacional en el manejo de quemaduras y que el servicio será un ejemplo para Latinoamérica, porque se invirtieron 173 millones de pesos, entre infraestructura y equipamiento, amplía las posibilidades de recuperación y reduce la mortalidad de pacientes.

### **Maternidad subrogada, pero altruista/Reporte Índigo**

El Congreso de Jalisco ya cuenta finalmente con una iniciativa para analizar la posible regulación en el estado de la figura jurídica conocida como "maternidad subrogada", mediante la cual una mujer acepta gestar en su útero un embrión previamente fecundado para que, al nacer el bebé, este sea entregado en manos de una pareja contratante de dicho "servicio". Aunque la SCJN ha emitido exhortos para las autoridades con la finalidad de que "se regule la práctica de la gestación por sustitución en el Estado mexicano", hasta ahora en Jalisco se ha evadido la discusión pública sobre los beneficios y perjuicios que podría traer la aprobación de esa alternativa en la entidad. Reproducción Asistida" a la Ley de Salud de Jalisco, cuya fracción VI establecería: "La subrogación de vientre deberá ser de forma altruista, de preferencia que existan lazos de amor, amistad o parentesco con la pareja contratante y por prescripción médica donde se declare la imposibilidad de procrear un hijo".

### **Cerca de 10 millones de personas padecen alguna enfermedad rara en México/Crónica**

Este próximo 29 de febrero al ser año bisiesto, es el mejor motivo para conmemoración del *Día Mundial de las Enfermedades Raras*, o de baja prevalencia, que, en el país afectan a unos 10 millones de personas. A nivel mundial se tienen identificadas más de 7 mil enfermedades raras, y de las cuales solo el 5% cuenta con algún tipo de tratamiento, definidas así por su baja prevalencia, ya que se presentan en cinco personas por cada 10 mil habitantes.

### **Fundación busca donación de células madre para niños/24 Horas**

En México decenas de niños y adolescentes con enfermedades de la sangre como leucemia, hepatitis o lupus, entre las que existen, quienes están a la espera de donadores de médula ósea; sin embargo, la ayuda es casi nula, ya que casi una de dos mil personas participan y son aptas para estos trasplantes, reveló la fundación Be The Match.

### **¿Porque algunas personas se sienten cansadas todo el tiempo?/Publimetro**

A pesar de seguir las horas de sueño recomendadas por noche, muchas personas se despiertan sintiéndose cansadas. Y estudios realizados en todo el mundo confirman la existencia de una fatiga inexplicable entre los adultos, con una prevalencia notable entre las mujeres. Este problema persiste incluso en quienes llevan un estilo de vida saludable. Según un meta análisis del año pasado en el que se examinaron 91 estudios en tres continentes, uno de cada cinco adultos de todo el mundo experimentó fatiga general durante un periodo de hasta seis meses, a pesar de no padecer ninguna enfermedad subyacente. El reto de definir y comprender la fatiga complica la búsqueda de soluciones. Aunque la somnolencia y la fatiga suelen confundirse, los expertos las diferencian en que la fatiga abarca aspectos físicos, cognitivos y emocionales. Cada ámbito tiende a depender de los demás. Por ejemplo, una baja producción de energía física y bioquímica puede desencadenar tanto "niebla cerebral" como la supresión de un interruptor clave en el cerebro llamado hipotálamo. Este interruptor no sólo controla el sueño, sino también la función hormonal. Su función puede disminuir tanto tras un estrés agudo como tras un estrés vero continuado.